



Mi Universidad

Controles de lectura

Jorge Angel Mendoza Toledo

Segundo "C"

Antropología Médica II

Nombre del profesor: DR. Sergio Jiménez Ruíz

Nombre de la Licenciatura MEDICINA

Cuatrimestre

①
Cuarta unidad

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Jaige Mendoza

SALUD-ENFERMEDAD y CUERPO-MENTE EN LA MEDICINA AYURVÉDICA.

Este artículo discute las categorías de salud-enfermedad y cuerpo-mente en la medicina ayurvédica de la India y en la biomedicina contemporánea en tanto instituciones socioculturales y sistemas de conocimiento. Subraya algunas de las dimensiones socioculturales, históricas, políticas y económicas de cada sistema médico, al tiempo que deja de lado su construcción solo como campos científico-técnico. Así, lo que en la medicina ayurvédica se construye como una relación entre cuerpo físico o cuerpo-mente, y uno sutil (el último mencionado), en la biomedicina se construye, con el fuerte énfasis en el funcionamiento del cerebro, la vía dicotómica cuerpo-mente se está convirtiendo en cuerpo-cerebro; mientras la medicina ayurvédica se concentra en la persona y en lo emocional, la biomedicina se concentra en el cuerpo y en la enfermedad.

El propósito principal de este artículo es mostrar categorías de salud-enfermedad y cuerpo-mente, y tener un avance en su discusión, en tanto construcciones socioculturales en dos sistemas médicos: la medicina ayurvédica de la India y en la biomedicina. Teniendo en cuenta algunas de sus dimensiones socioculturales, políticas, económicas, lingüísticas y científico-filosóficas, cada sistema médico es analizado como una institución social y, a la vez, como un dominio

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Jorge Mendoza

APROXIMACIÓN CRÍTICA A LAS POLÍTICAS EN SALUD INDÍGENA, MEDICINA TRADICIONAL E INTERCULTURALIDAD EN MÉXICO (1990-2016).

En los últimos 26 años, el gobierno mexicano desarrolló múltiples discursos y actividades sobre la denominada "salud intercultural" dirigidos, en especial, a los pueblos originarios de México (veredados de 62, de acuerdo al Criterio lingüístico), y construyó establecimientos de salud (puestos de salud, clínicas y hospitales) en los que propuso la aplicación de indicaciones de pertinencia cultural en algunos estados como Puebla, Nayarit, Oaxaca, Chiapas, Querétaro y Jalisco (mínimos e insuficientes).

Sin embargo, la salud indígena y la atención médica institucional siguen siendo precarias en cuanto recursos humanos y materiales (personal, sanitario, medicamentos, etc.), discriminatorios con relación a la forma y al contenido que la atención le brinda. En este artículo, detallamos algunas de las intervenciones del gobierno que suponen un avance institucional sobre el tema de interculturalidad en salud pero que, en el fondo, significan la continuidad de políticas arbitrarias y excluyentes.

Desde mediados de la década de 1980 hasta la actualidad, en México surgieron novedosas actividades estatales en el campo de la salud indígena, entre ellas, la conformación de asociaciones de terapeutas indígenas; el reconocimiento jurídico a sus actividades

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Jorge Méndez

ADOLESCENCIA Y RITOS DE TRANSICIÓN. UNA ARTICULACIÓN DEL PSICOANÁLISIS POSTFREUDIANO Y LACANIANO. A partir de una articulación de los desarrollos teóricos sobre la adolescencia de autores psicoanalíticos postfreudianos, tales como E. Erikson, y lacanianos, como Joberto, se busca mostrar que a pesar de las diferencias teóricas y conceptuales entre los autores es posible establecer un diálogo entre dichos enfoques, del cual puedan servir no sólo los psicoanalistas sino también los psicólogos y profesionales de las ciencias sociales que se ocupan de la adolescencia. Muestra que los desarrollos teóricos de estos autores se apoyan en una vinculación que hacen el psicoanálisis con disciplinas científicas como la psicología, la sociología, entre otras. Se destaca el hecho que para estudiar la adolescencia desde una perspectiva psicoanalítica es fundamental analizar el fenómeno de los ritos de paso o transición de la infancia a la edad adulta, pues tanto en la antigüedad como en la modernidad dichos ritos apuntan a la constitución de la identidad del adulto y con ello promueven o dificultan el ingreso en lo social.

A menudo se suele considerar que las teorías psicoanalíticas desarrolladas por los autores denominados postfreudianos divergen radicalmente de las teorías elaboradas por psicoanalistas lacanianos, razón por la cual frecuentemente observamos una dificultad para establecer el diálogo entre estos enfoques teóricos. Sin embargo, dicho

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Jorge Merino

OBSTINACIÓN TERAPÉUTICA El tema que oficialmente preocupa más en nuestra sociedad en relación con las enfermedades irreversibles o terminales es, en este momento, el de la eutanasia activa. En cambio, se da una situación mucho más frecuente y motivo de sufrimiento innecesario para el paciente, es la llamada "distancia", situación contraria a la eutanasia y consistente en la aplicación no suficientemente justificada en ciertos pacientes, de tratamientos que empeoran su calidad de vida más aun que la propia enfermedad. No es extraño, pues, que la distancia sea una de las razones por las que se solicita la eutanasia activa y por ello merece una consideración seria y rigurosamente analizada. En este sentido, la Real Academia de Medicina de Cataluña (RAMC), un organismo que ha cultivado y fomentado la reflexión sobre los grandes temas de la Medicina, ha decidido pronunciarse corporativamente sobre la distancia a través de un mensaje que pretende invitar a toda la sociedad a la reflexión.

Definición: Es llamado "encamizamiento terapéutico" es una expresión coloquial -popularizada por los medios de comunicación social-, en las lenguas románicas- que traduce de manera parcial aunque expresiva, el término más académico de "distancia" la palabra de origen griego que significa "muerte difícil o angustiosa". En el vocabulario de la ética

LOS ALBORES DE LA ANTROPOLOGÍA DE LA MUERTE. LA MUERTE EN LOS ESCRITOS DE TYLOR Y FRAZER. A pesar de la superación de los planteamientos de la llamada antropología evolucionista, en sus representaciones Tylor y Frazer, sus descripciones y relatos sobre la muerte, han sido corroborados por estudios arqueológicos y etnológicos actuales. Estos autores hacen una descripción de la muerte, el morir y del cadáver, como algo característicos de las sociedades no mágicas, poblaciones migrantes y civilizaciones premodernas. Los espacios de muerte establecen alrededor de la misma familia indígena en donde se producían los deseos. Estos autores plantean una transmutación de los muertos: la muerte sedente; el culto a los muertos; la muerte sedente; el culto a los muertos y a la muerte final. En estas concepciones de la muerte, todavía no existen espacios mortuorios paradisiacos, como promesa compensadora. La metodología empleada, para este trabajo, es el análisis de los textos, referente a la muerte, planteado por los autores. INTRODUCCIÓN La idea Antropológica de la muerte, reconocida que recuerda al texto de Thomas (1983). Sin embargo como disciplina está en los mismos inicios de la Antropología, conocida como "antropología evolucionista". Las características que detenta, esta antropología

BIBLIOGRAFIAS

Moreno C. (2006). Salud-Enfermedad y Cuerpo-Mente en la medicina ayurvédica de la india y en la biomedicina contemporánea. SCIELO.

Obtenido de: http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1900-54072006000200006

•

Navarro R, Sanchez E, y Maya A. (2017). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México (1990-2016) Salud Colectiva. SCIELO.

Obtenido de: http://www.scielo.org.ar/scielo.php?script=sci_abstract&pid=S1851-82652017000300443

•

Uribe N. (2011). Adolescencia y ritos de transición. Una articulación del psicoanálisis postfreudiano y lacaniano. Revista Colombiana de Ciencias Sociales. REDALYC.

Obtenido de:

<https://www.redalyc.org/pdf/4978/497856287005.pdf>

•

Sans J, Abel F. (2005). Obstinación terapéutica. Real Academia de Medicina de Cataluña. Dialnet.

Obtenido de:

<https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7811467>

•

Mansilla M. (2008). Los albores de la Antropología de la Muerte. La muerte en los escritos de Tylor y Frazer. Revista Cultura y Religión.

Obtenido de: <https://revistaculturayreligion.cl/index.php/revistaculturayreligion/article/view/197>